
抓住商机开办农家乐
2009年，上海长江隧桥通车，

崇明人的生活中迎来了这件大事，

崇明与市区的联系变得更加通畅，

驶入了发展“快车道”。那一年，工

作稳定、收入不错的陆慧慧也跨入

了而立之年，她做了一个让很多人

大吃一惊的决定，从此改变了自己

的人生轨迹。

“那段时间，大量游客涌入崇

明，我恰好考了导游证，便兼职当起

了旅行社的导游。”有一次，她作为

地接导游带了一批市区游客到西沙

湿地游玩。临近中午，团里的全陪

导游突然问她午饭去哪里吃？陆慧

慧蒙了，计划中并没有安排午饭，这

个临时“增项”让她犯了难，“当时绿

华镇似乎还没有准备好迎接如此多

的游客，餐饮店也较少，最后只能托

朋友在南门县城找了一处用餐点。”

正是这次“措手不及”让陆慧慧

嗅到了商机。她意识到，或许农家

乐会成为许多来崇明旅游的人青睐

的方向。于是，她毅然辞去了稳定

的工作，返乡创业，将自家的宅基地

改建成了农家乐，取名“桔香园”。

“这可能是我人生中最正确的

一个选择。”陆慧慧笑着说，“其实我

学历不高，家庭背景也一般，但是既

然选择了自己认为对的事，就要坚

持下去。”

为乡村游注入新内涵
长江隧桥通车后，崇明大力发

展生态旅游业，明珠湖景区旅游项

目越来越充实。借着这股“东风”，

“桔香园”里的客人也越来越多。每

逢节假日，房间都被预订一空。

生意走上正轨之后，陆慧慧又

开始寻思，如何把受众面再扩大一

些。“崇明最吸引市区游客的就是不

一样的农村体验，而且崇明农产品

的口碑也很好，游客每次来都会带

走一些。”2012年，陆慧慧成立了桔

苑农家乐专业合作社种植柑橘，开

始了农家乐和农产品“两条腿走路”

的探索。在将客户请进岛，享受休

闲农业乐趣的同时，将崇明绿色农

产品送出岛。很快，她承包的农田

从2亩扩大到了几百亩，满足那些

“吃了还要带回去”的市区游客。春

天摘枇杷，夏天吃生梨，秋天品橘

子，冬天采草莓……十余年来，“桔

香园”从提供简单的农家餐，升级为

可住宿、可采摘、可进行乡野拓展活

动的乡村旅游休闲度假地。

带动周边农户共富裕
2015年前后，崇明推进市区农

产品专营店建设，陆慧慧也沾了光，

她在市区陆续开了多家崇明姐妹农

产品直营店。“刚开始的销售成绩很

好，但随着盒马、叮咚等线上新零售

平台的崛起，这些线下门店也面临

危机。”陆慧慧积极想办法“突围”。

2020年开始，她又顺势而为，尝试

起了线上直播带货。为了提升能

力，陆慧慧参与了许多培训。现在

的她很有自信，直播间的观看人数

从个位数增加到了千位数，营业额

从几百元增至上万元。

陆慧慧还积极带动周边农户学

技术、提质量，帮助她们打开创业渠

道。“我们的员工中有不少是周围农

村里的阿姨，她们经过培训就可以

做一些简单的接待工作。”陆慧慧帮

助周边民宿提升服务经营理念和服

务质量，带动他们增收致富。她的

公司也常年吸收女性富余劳动力，

为她们提供培训和就业机会。

过去，在崇明人的观念中，去市

区找一份好工作才被认为是“有出

息”，而对于那些留在崇明或回到崇

明工作的孩子，总略感遗憾。但对

于回乡创业这件事，陆慧慧从来没

有后悔过。她常说，在家乡创业觉

得很幸福，“不光是我在为家乡做

事，家乡也在帮助我成长。”

本报记者 解敏 实习生 潘静怡
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中国体育代表团：
欣悉上海运动员郭崎琪与

队友丁欣怡、郝婷、黄张嘉洋、王

澜静在巴黎奥运会艺术体操集

体全能决赛中默契配合、美丽绽

放，以优异成绩实现了中国艺术

体操项目奥运金牌“零的突破”，

向全世界展示了中华传统文化

的独特魅力。我们谨代表上海

人民表示热烈祝贺！

再度征战奥运会，郭崎琪在

竞争激烈的赛场上充分展现了技

术难度和艺术表现力，与队友一

起创造了中国艺术体操运动发展

的历史。郭崎琪取得的优异成

绩，离不开国家体育总局和中国

艺术体操队的悉心培养，我们向

国家体育总局和中国艺术体操队

表示衷心的感谢！

预祝中国体育代表团圆满完

成巴黎奥运会参赛任务，为祖国

和人民赢得更大荣誉！

“我在上海已经生活了20

年。可以说，我见证了中国式现

代化如何将上海变成了世界上最

伟大的城市之一。”

塞尔维亚帅小伙菲利蒲是复

旦大学国际关系与公共事务学院

博士研究生。很小的时候，他就

跟随来华从事历史研究工作的父

母来到上海，小学二年级就当上

了留学生。用他的话来说，就是

“接受了九年制义务教育”。

菲利蒲已经不记得是谁给他

起了这个中国名字。有时他也会

纳闷，“别人的‘菲利浦’都是三点

水的浦，为啥我是草字头的蒲？”

尽管如此，他还是挺喜欢这个更

有中国味道的名字。“我叫菲利

蒲，蒲松龄的蒲。”遇到新朋友时，

他总会这样自我介绍。

来中国读书，在中国长大，菲

利蒲希望能从学理上和实践中真

正地理解中国，在学术和外交领

域成为中塞“铁杆友谊”的桥梁。

这次中国共产党二十届三中全会

的召开，对于菲利蒲来说也是一

件大事。

菲利蒲特别关注三中全会公

报中关于科技、人才和创新的改

革举措。“从我个人的角度来看，

这三个部分是最重要的，是一个

国家发展的战略支柱，将为中国

式现代化提供支撑。”菲利蒲认

为，无论是发达国家还是发展中

国家，科技、人才和创新这三个因

素都是关键，此次三中全会已为

三者进行了最好的布局。

最近，菲利蒲回家乡塞尔维

亚探亲。“前几天，我搭乘火车从

塞尔维亚首都贝尔格莱德到第二

大城市诺维萨德，这条铁路就是

由中国建造的。这种建设高铁的

能力与经验，就是中国式现代化

的一部分。”

让菲利蒲很期待的是，习近平

主席今年访问塞尔维亚期间，签

署了很多重要合作协议，其中包括

中方将在未来3年支持50名塞尔

维亚青年科学家赴华开展科研交

流，邀请300名塞尔维亚青少年赴

华学习。“我们将看到学生们从世

界各地来到中国，未来也会有更

多的中国学生走向世界各地。”

在菲利蒲看来，国与国之间

最重要的就是交流沟通、相互学

习。“无论发展中国家还是发达国

家，这种交流和沟通将使我们的

联系更加紧密。我期待有一天能

成为塞尔维亚和中国之间的‘桥

梁’，我想所有生活在中国的外国

人可能都有类似的抱负。”菲利蒲

认为，中国为培养人才所作的努

力，也是在为建设人类命运共同

体作出贡献，对于全球发展而言，

“这是件好事，是个好兆头”。

“我可以向你保证，未来五年

会很精彩，因为我很确定我们将

会再次见证人类历史上最伟大的

盛事之一。”菲利蒲说。

本报记者 潘高峰
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复旦大学国际关系与公共事务学院博士研究生菲利蒲：

科技、人才和创新的改革举措
将为中国式现代化提供支撑

中国为培养人才所作的努力，也是在为建设人类命运共同体作出
贡献，对于全球发展而言是件好事，是个好兆头。
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回农村创业是我最正确的选择
——桔苑农家乐专业合作社理事长陆慧慧的故事

“这两天做活动，现在下
单翠冠梨、黄桃和阳光玫瑰，
可以享受立减优惠……”直
播间里，陆慧慧热情地推介
着近期上市的水果。身为崇
明区绿华镇人大代表和桔苑
农家乐专业合作社理事长，
她接地气的话语，顿时与消
费者拉近了距离。

中共上海市委
上海市人民政府
2024年8月11日


